
e徽省良营经济人士赴欧经贸考察 
第3团一行27人，在团长省委统战部 

常务副部长李继学同志率领下，于 

2001年 l0月23日下午5：30分 (格 

林威治时间)抵达英国希思罗国际机 

场，开始了历时l6天，途经九国l4个 

城市的经贸考察活动。由于亚太地区 

和欧洲国家的领导人及商界精英当时 

齐集上海参加APEC会议，原订在英 

国的公务活动不能举行，仅安排了德 

国蒙绍市一次 考察团一行受到蒙绍 

市政府的热情接待，在午餐会上，市长 

先生和李团长都发表了热情洋溢的讲 

话。李团长向市长先生赠送r芜湖铁 

画“黄山松”礼品，市长先生非常高兴， 

表示要悬挂在家中最显著的地方 

我团考察的时间，在“9 11”事件 

发生一个月之后，英、法、德等国的机 

场、码头和城市主要建筑物旁，警察和 

特种部队时有可见，有的地方甚至荷 

枪实弹，突然检查中东人车辆的事情 

时有发生。“9 11”事件对欧洲的政治、 

经济、文化都产生了极其巨大的负面 

作用。仅以旅游来说，外国游客的总量 

锐减50％以上，旅游及第三产业的收 

入也大幅度减少。目前在西欧9国的 

游客中，以中国大陆和东欧国家、东南 

亚为主。 

在考察中我们深切感受到中国和 

西欧各国的经贸互补性大。11月3日 

j-午，德国蒙绍市市长在谈到中德经 

的章伯伯在 1959年 3次引发心脏病， 

住进华东医院。当时我已在外地，接到 

父亲的信，我急忙给靳以伯伯写信 ，请 

他注意身体，而且我表示要像他那样 

努力学习、工作，争取政治上更大的进 

步。哪知他竟很快给我回了信。这是我 

收到他的第一封也是最后一封信，是 

我做梦也没有想到的。我当时的心情 

就像我第一次收到他送我的书那样， 

激动万分。在信里，他鼓励我好好学习 

和工作 ，不要记挂他的病，还讲他很快 

就会出院，又会是一个 “生龙活虎的 

人”。哪里知道，就在他自我感觉良好 

的时候 ，就在他的病房里到处摊着稿 

子、校样、纸笔的时候，就在他准备第 

二天就出院的时候，他竟永远、永远地 

离开了。他 50年的生命就这样在操 

劳、虔诚地追求进步中划上了句号。 

我真是不敢想象，这样一个充满 

着热情，永远生气勃勃的靳以伯伯就 

这样匆忙地离开了。他热爱种植、热爱 

生命、热爱他所从事的事业，并以一生 

的代价付出。这种专注和深情、存世俗 

的浊浪中，我觉得正如他给儿女起的 

名字纯思、洁思一样，思想是那么纯 

洁。他像孙悟空一样，把自己放在炉火 

熊熊的八卦炉里经受了种种艰难的锻 

冶，除去了种种杂念和心机，保持了做 

人的那份纯真与热情。这样他才敢在 

黑暗的世道中．不怕杂志一次又一次 

地被查封；才敢一次又一次去接济、帮 

助逃避追捕的学生；也才敢亲自到车 

站去迎接从延安来的公开的共产党 

人，甚至忘我地高声呼唤。正因为保持 

了做人的那份纯真，他才会从市区把 

“上海解放”的信息及时传递给住在虹 

口暂未解放的赵家璧伯伯，这种心灵 

上的相通与相知 ，让赵伯伯感慨万分， 

放下话筒，想起桥南我有许多朋友， 

就是这位知己．想到了我 ，关怀着 

我”。这种温馨的感受 ，使赵伯伯晚年 

写回忆录时仍动情地讲 “至今还是使 

我永记不忘的。” 

靳以伯伯辞世已42年了．我很庆 

幸自己从小认识了靳以伯伯 ，让我懂 

得了许多做人的道理。他在我心里永 

远像一盏明亮的灯。(题图为章靳以与 

陶肃琼结婚照．1939年夏摄于重庆) 
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贸问题时说：德国是一个工业化国家， 

产品质量高，科技含量高，但是成本也 

太高。德国产品在国际上无法和日本、 

中国等劳动力密集的国家相竞争。中 

国在加入wro以后，德国的压力会更 

大。但是，如果两国的企业加强联系， 

情况就会大为改观。以德国的技术和 

管理水平，加上中国人的勤劳、智慧和 

低成本，这种竞争优势在全球也是无 

以伦比的。好在两国政府领导都认识 

到了这一点。德国的中小企业联合会 

在中国南京设有办事处，其职能就是 

加强与中国中小企业的联系，在互惠 

互利中共同发展。李继学团长在致答 

辞时也谈到，前不久安徽省政府组织 

召开了由德国中小企业联合会南京办 

事处、省政府、省工商联三家参加的恳 

谈会，目的就是加强安徽省中小民营 

企业与德国中小企业的联系与合作， 

只要中德企业界人士都认识到这一 

点，两国经济合作的前景是非常广阔 

的。 

这次欧洲之行的突出感觉是那里 

整个社会的现代化程度很高，无论是 

硬件设施还是环境保护、生活水平、以 

及人的综合素质等方面，都让我们感 

到有自愧不如的地方。在硬件设施上， 

城市规划几百年不变，古老的建筑保 

存完好 (德国除外)，交通设施地下地 

李继学同志赠送“黄山松”纪念品 

宿服务员仅两名中年 

妇女，劳动效率之高简 

直令人不可思议。西欧 

人对游客很热情，在斯 

图加特．我们走迷路， 

两名德国女大学生虽 

语言不通，但仍凭手势 

和简单英语会话给我 

们带路，这一切让我们 

体验到了现代化社会 

的物质和精神文明。 

这次西欧之行的 

另一强烈感受是，中国 

的国际影响El益增大， 

综合国力日渐增强。德 

国蒙绍市长说，中华民 

族在历史上创造了悠 

￡空中立体运行，四通八达，高速公路 久灿烂的文明成果，邓先生的改革开 

大多数不收费，个别国家收费的如意 

大利设收费站而无收费员，全是计算 

机控制。手机普及到妇孺皆有。环境保 

护意识极强，绿地面积大多占国土面 

积的 7O％以上，尤其是在奥地利驱 

车，使你感到仿佛是在油画中穿行：所 

有的公共设施免费向公众开放，如英 

国的国家画廊、大英博物馆、海事博物 

馆、德国的奔驶博物馆、纽芬堡宫和皇 

家狩猎场，法国的凡尔赛皇家花园等 

等。生活水平高，个人拥有小汽车者占 

总人口的48％，致使所有的街道 

两边都停满了小汽车。社会治安 

状况良好，没有看到安装铁门铁 

窗的房子，陈列商品的玻璃橱窗 

彻夜灯火通明，无人偷盗。在软件 

上，人的综合素质高，几千公里的 

欧洲之行未见过一名交通警察， 

仅听到两次汽车喇叭声。人本主 

义思想意识强，机动车礼让行人， 

尊重生命。人与动物和自然环境 

和谐相处。工人非常敬业，在德国 

科隆住宿时，整个三星级宾馆食 

放，使中国走向现代化的路程，国际地 

位和国际影响日益提高，没有中国的 

参与，世界上许多事都无法解决。他本 

人愿做中德友谊的桥梁，并自荐担任 

安徽高等学校和德国高等学校互结友 

好学校的联系人。欧洲之行中，我们深 

切地感受到中国在世界上的影响，如 

学汉语的热潮在欧洲各国普遍兴起 

意大利威尼斯导游介绍说，该市年轻 

人每天要学两个小时汉语，以保持在 

就业中的优势。华人华侨政治地位上 

升，可以在所在国结社以保护自己的 

合法权益。留学人员增加，仅在德国蒙 

绍市3万余大学生中，大陆留学生就 

占1万。我们在出访过程中几乎所有 

外国人对我们都笑容满面，“Old”连 

声。 

应该指出的是，考察也使我们认 

识到资本主义固有的弊端难以克服。 

比如性买卖兴隆且合法化，性用品、色 

情画报、录像带、cD盘应有尽有，合法 

公开销售。二是毒品买卖禁而不止，且 

在个别国家合法化．如荷兰阿姆斯特 
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丹，法律规定每人每次可以购买0．2克大麻。三是公 

开腐败合理合法。如意大利罗马市长的老婆任市旅游 

局长，市长发布命令，要求所有外国旅游巴士不得进 

入罗马市区，必须转乘市旅游局提供的旅游巴士，宰 

你没商量。四是两极分化严重，有产者乡间有别墅，市 

里有楼房，贫困者不得不栖身于政府提供的公屋，靠 

救济金度日。五是无政府主义盛行，罢工频频举行。我 

们在巴黎活动时，上午打电话联系参观凡尔赛宫，并 

购买了门票，下午去时，该宫人员宣布罢工，此类事不 

胜枚举。 

这次考察还使我们对邓小平理论和江泽民“三个 

代表”重要思想的认识和理解更加深刻。我国目前相 

对于西欧还处于初级阶段，要赶上发达国家，实现第 

三步发展目标，就必须坚持党制定的“一个中心，两个 

基本点”的基本路线，就必须坚持邓小平同志提出的 

“发展才是硬道理”的理论，就必须实践江泽民同志提 

出的“三个代表”重要思想，否则差距还会拉大。 

联系到我省，又使我们对省委、省政府关于“加快 

发展、富民强省”的战略决策更加拥护。“加快发展、富 

民强省”的战略决策提出以后，得到全省的一致拥护， 

但是对其深远的历史意义和重要的现实作用则理解 

的比较肤浅。到欧洲一看，团员们无不为省委、省政府 

远大的战略眼光和强烈的忧患意识所震动。如果我省 

不加快发展，尽快赶上和超过周围省份，在全球经济 

一 体化的大局面前，我省就不能占有一席之地，在全 

国政治、经济、文化生活的舞台上就没有发言权，全省 

六千万人民就没有富裕的生活，社会主义市场经济的 

优越性就不能展现，各级党组织就没有凝聚力和战斗 

力，就只能等待国家的恩赐和强省的救济。只有加强 

安徽与外界的合作，加快发展经济，才能实现富民强 

省的目的。这是全团一致的共识。 

这次考察促使我们对统战工作在经济生活中的 

地位和作用，有了新的认识。此行的企业家说：感谢省 

委统战部给我们提供一次到欧洲考察学习的机会，使 

我们开阔了视野，增长了见识，增强了信心，同时感到 

了压力，也看到了前途。过去对统战部的认识不够，通 

过考察，看到统战部的国外朋友、国际关系这么多，对 

经济发展这样关心和重视，才认识到各级统战部门是 

我们搞好企业的好顾问、好指导、好娘家。纷纷表示一 

定不辜负省委统战部领导的希望，把企业办的更好， 

为社会做更大的贡献。 

I  

方国家同我们存在着巨大的差异。无论是社会制度还是思 

想观念，区别甚至对立随处可以显现出来。而使人最容易感受 

到的，应该说是文化氛围。到美国最初的感觉就是，这是一个自 

由化的世界 

有人说，美国是文化沙漠。这话有一定道理：粗略一想，哪 

一 种文化表现形式是美国特有的、传统的呢?从音乐美术到戏 

剧舞蹈再到民间艺术，没有哪一种给你的印象是：这纯粹是美 

国的。可是仔细考察一下就会发现，美国最大限度地融汇了世 

界各国的文化形式，只要有人表现，有人欣赏，各种文化艺术都 

可尽显风采。影院放映的除好莱坞的以外，各西方国家的影片 

不计其数，中国的《卧虎藏龙》也照映不误。中国的京剧演员在 

美国也能找到饭吃。百老汇剧场的儿童剧盛演不衰，各种音乐 

会、演唱会、现代舞表演都有各自的市场。值得一提的是，各种 

民间的自发组织的表演随处可见。在纽约曼哈顿的时代广场， 

在大西洋城的赌城大厅，在芝加哥的海员俱乐部，在旧金山的 

渔人码头，民间表演团或浓妆艳抹或素面朝天，真情投入地唱、 

舞。其中一些是请参观者付费的，而大多数是免费的，估计自有 

后台老板掏腰包。 

美国文化充满了商业气息，背后只有金钱的力量，其他一 

切都显得软弱无力。在这里，没有什么方针政策的限制和引导， 

只要有人看，有人买，有钱赚，法律范围之内你尽可以大胆去 

做。就拿电视这种最普遍的文化形式来说，各电视广播公司都 

是民间资本，追求的是最大的商业利润，争抢的是观众的收视 

率，所以最热点的新闻、时事都会被以最快的速度播出，其他节 

’  
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